

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes . . . . . 2'50 Plas.  
Extranjero semestre. . . . . 24'  
Número suelto. . . . . 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2.—Tel. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29. Teléf. 2820  
PALMA DE MALLORCA

Miércoles 8 de Junio de 1938.—El Año Triunfal.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLV.— Núm. 13.731

## UNA PATRIA

La Patria: España.

## UN ESTADO

El Estado: Nacional-Sindicalista.

## UN CAUDILLO

El Caudillo: Franco.

# Ha sido reanudado el victorioso avance por Teruel y Castellón

La ofensiva se lleva a cabo en todo lo largo de un frente de setenta kilómetros entre Teruel y el mar, asegurándose que se avanza con toda brillantez y venciendo la resistencia enemiga. — Se va poniendo de relieve la infamia roja con los bombardeos aéreos de territorio francés, saliendo a flote la verdad del caso.

# Italo Balbo será nombrado Virrey y Gobernador de Etiopía

HOY DIA 8 DE JUNIO DE 1938

COMENTARIOS D EL EXTRANJERO

## Los culpables del desastre y los culpables de los crímenes

Palos de ciego. Golpe aquí, golpe allá... ni uno en el clavo, si el clavo es la honradez. Tal es el panorama que, para el observador imparcial, ofrece hoy el campo rojo. Los dirigentes, agarrados como la lapa a la roca, hacen combinaciones una tras otra para echar al vecino la culpa de sus desastres. Hubo un tiempo, no lejano, en que, al decir de sus radios y de sus prohombres (¡ejem! ¡ejem!) la culpa de sus derrotas la tuvieron los franceses. Es natural: ¿a quién se le podría ocurrir enviarles nada más que ese río hervoroso y continuado de hombres y material bélico de todas las especies? (Aclaremos entre paréntesis que lo de todas las especies se refiere solamente al material: los hombres que les remiten son de una sola calidad, de la peor posible.)

Tanto y tanto han hurgado en este aspecto que ya la prensa de todas las naciones, empezando desde cadamente por la francesa, les ha salido al paso cortándoles la vía. Ha sido sencillísimo: bastó acudir a la verdad y publicar con pelos y señas las notas de los envíos: tal día, tanto; tal otro día cuanto. Y así se ha visto, sin el menor asomo de duda, que es algo pavoroso el apoyo recibido, y que cualquier ejército de veras con la mitad de los elementos que se les han enviado, se sentiría por completo satisfecho. Basta, a propósito de esto, recordar con cuanto gusto los Ejércitos del CAUDILLO han sumado a sus elementos de combate los que han ido cogiendo sucesivamente en cada derrota marxista, es decir, en cada encuentro.

Se les acabó ya la posibilidad de este sistema. Antes habíaseles liquidado ya la esperanza en los rusos, que pusieron al frente de sus hordas, sin duda en la errónea y peligrósima convicción de que basta ser soviético para ser buen general. Luego les ha parecido oportuno achacar toda la responsabilidad de sus desastres a sus jefes militares. Pozas fué destituido y hasta dicen unos que encarcelado y otros que muerto; el general Gallo sí que fué remitido directamente al otro barrio. A Miaja se le tiene como un niño a un juguete: ahora en el candelero, luego olvidado. Y es curioso observar cómo aquellos jefes en quienes depositaron la más

viva confianza, caen repentinamente del pedestal, como es el caso de Sarabia.

En los momentos actuales circulan, con grandes visos de verosimilitud, rumores de que el jefe superior de las hordas en Madrid es un coronel sueco. Y se dice también que Sarabia, el imponderable Sarabia que era el factotum de la aviación marxista en Barcelona, es enviado a ocupar un cargo distinguido a la sombra de un embajador en país extranjero.

Pero ¿a dónde va Sarabia? Sería curiosísimo poder averiguar a qué embajada se le piensa destinar. Podría ser, por ejemplo, a la embajada en París, y cabría la duda de que ello fuera una comedia más, montada y decorada de común acuerdo entre los barceloneses y el frente popular del vecino país.

Porque algunas emisoras extranjeras han dado hoy una cierta explicación que a mero título informativo recogemos. Dijeron ellas que lo resuelto por el gabinete Daladier en relación con las agresiones rojas a territorio francés, más tiene visos de posición de ataque que de sistema defensivo. El montaje de campos de aviación tan cercanos a la frontera, es arma de filo y punta, que igual corta para impedir nuevos bombardeos que pincha para favorecer la continuación del contrabando por los aires, en el caso tan probable de que la presión mundial obligue a Francia a regañadientes, a cerrar al cabo en serio su frontera terrestre.

¡Qué bien resultaría entonces Sarabia formando camarilla con los actuales gobernantes de Francia, legítimos herederos de los anteriores! El ex-jefe de la aviación criminal de Barcelona, haría, en los bulevares de la Ville Lumiere, digno «pendant» con el ex-ministro francés del aire, Pierre Cot.

Está visto y probado que, entre los rojos, el que no corre vuela. Así Sarabia puede que haya ido a ver cómo logra que Francia quebrante más todavía lo legislado en los códigos internacionales, y puede que haya buscado el medio de no verse cogido en las firmes tenazas de la justicia de Franco.

O ambas cosas a la vez, por si las moscas.... Que van viniendo en bandadas espesas No en balde estamos en las proximidades del día de San Juan.

## El parte oficial de la guerra

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el frente de Teruel ha continuado nuestra ofensiva, ocupándose el vértice Fuentecilla, otra altura al sur del mismo, otra al sureste del vértice Artigas, y se seguía combatiendo y avanzando a la hora de dar el parte, habiéndose vencido la resistencia del enemigo al que se le han causado numerosos muertos y 142 prisioneros.

En el frente de Castellón nuestras tropas también han reanudado su progresión hacia el sur, arrollando a las fuerzas rojas que se hallaban en la orilla norte de la Rambla de Monleón, y atravesando ésta, se han ocupado y rebasado La Casa del Curaco y alturas que dominan el pueblo Adzaneta, contra las que el enemigo realizó contraataques con tanques que fueron rechazados. Se han ocupado y rebasado asimismo en este frente por otra columna, muchas alturas entre las que se cuentan La Noguera, Lomas del Estepar, María de Pont de la Riba, otras posiciones sobre el barranco de la Rambla y los pueblos de Chodos y Benafós.

En el frente de Madrid se han rechazado dos intentos del enemigo sobre nuestra cabeza de puente del Arzobispo, habiéndose inutilizado un tanque ruso.

En el frente de Extremadura, sector de Madrigalejo, han sido rechazados violentamente dos ataques de los rojos a los que se han causado numerosas bajas, de las cuales se ha recogido el cadáver de un capitán y 20 soldados. El número de prisioneros hechos y presentados se eleva a 109 y han quedado en nuestro poder muchas armas y municiones.

Ayer en combate aéreo sobre el puerto de Valencia, fueron derribados 2 aviones rojos y hoy, otro en el sector de Mora de Rubielos.

Salamanca, 7 de Junio de 1938.—El Año Triunfal.  
De orden de S. E.; El General Jefe de E. M.,

Francisco Martín Moreno

## Sigue el avance

El enemigo sigue demostrando su torpeza al batirse de modo desesperado para atajar nuestro avance por tierras de Levante. Ni lo ha logrado ni lo logrará. Tan inútil es la resistencia que en este frente oponen como lo fueron sus ataques por Cataluña y la Piri-neos. Estos, por lo visto, han terminado. Al menos llevamos tres días en los que los rojos catalanes están tranquilos en sus trincheras sin hacer más fuego que el de hostilización.

Hoy, por Levante a pesar de la resistencia, las fuerzas de Castilla han hecho un avance muy marcado derrotando a los rojos tomando numerosas cotas mientras que las fuerzas del General Vallino ocupaban el pueblo de

Chodos, la de Aranda arrollaban al enemigo trasladándose 3 kilómetros al Sur de Adzaneta. Todas las carreteras de este sector han quedado por nuestras en el día de hoy. Hemos hecho 300 prisioneros y hemos enterrado una enorme cantidad de muertos.

La operación que están llevando a cabo nuestras unidades que operan sobre Levante es de verdadero gran éxito y sus resultados se empiezan ya a tocar. Por lo pronto, en este día, nuestros avances han sido en toda la línea y la derrota de los rojos, completa. Tengo la impresión de que su terquedad en resistir empieza a ablandarse. Pronto veremos si me equivoco.

EL TEBIB ARRUMI

## Se reanuda nuestra ofensiva

La Agencia Transoceánica ha comunicado esta mañana la siguiente información:

Zaragoza.— Noticias complementarias acerca de la ofensiva nacional, que ha sido reanudada en todo lo largo de un frente de 70 kilómetros entre Teruel y el mar, después de tres días de descanso, revelan que las tropas nacionales en algunos puntos del frente han avanzado kilómetros.

## Cursillos de Agricultura

Córdoba.— En el Instituto de Segunda Enseñanza se han inaugurado los cursillos agrícolas que por disposición de la Jefatura del servicio nacional de Agricultura se explicarán al personal femenino de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. En el acto de apertura habló el Ingeniero-Director de la Gran-

El objeto principal de este primer día de operaciones no era, sin embargo, ganar terreno, sino romper el cinturón de la resistencia enemiga, según se afirma aquí en los círculos militares. Las tropas atacan las fuertes posiciones enemigas en Mora de Rubielos, y lograron avanzar hacia la carretera Teruel-Sagunto, capturando otro sector de dicha importante vía de comunicación.

ja Agrícola, don José Ruano, quien expuso la finalidad y alcance de estos Cursillos, encaminados a que la mujer Nacional-sindicalista conozca los problemas económicos y agrícolas, a fin de que pueda contribuir a su solución en los medios labriegos y rurales. A continuación expuso el programa a desarrollar en dichos Cursillos, en los que intervendrá el Jefe de la Sección Agronómica don Luis Merino y varios ingenieros,

## ¿No creen todavía que la hora ya ha llegado?

Sería injusto creer que todas las expresiones de humanitarismo que aparecen un día y otro día, con motivo de los horrores de la guerra obedecan a partidismos a favor de la funesta causa de la España roja. Una buena parte, sí. Es evidente que muchos de los que ahora se duelen con sensibilidad demasiado retórica de las tristezas y dolores de la guerra, no pueden ser sinceros, ya que conocen las atrocidades, los crímenes, las crueldades voluntarias, de la sangrienta revolución anarco-comunista y no tuvieron durante meses, y meses, una palabra de conmiseración, un gesto de pena por las desgraciadas víctimas, ni aún tienen ahora, el pudor elemental de condenar aquellos atentados a la humanidad. Pero, hay que reconocer que no todos los que ahora se lamentan se encuentran en este mismo caso.

En muchos países, así de Europa como de América, hay muchas personas de buena fe que se conmueven con las noticias de los horrores que con consecuencia inevitable de una guerra. Siempre han sido atroces los efectos de la guerra; pero lo son hoy mucho más. Los progresos de los instrumentos de guerra antitáctica gruesa, armas automáticas, aviones de bombardeo, barcos, formidables, ha hecho inmensamente mayores los daños que se causan. ¿Qué persona de nobles sentimientos dejará de lamentarlos? ¿Cómo sustraerle a la justificada pena que causa tanta vida segada, tanto hogar destruido, tanta desolación por doquier? Ni siquiera el filme convencimiento que cada uno tenga de la justicia de la causa, que merezca los respetos, las simpatías, puede mitigar el dolor de tanto estrago.

Pero llega un momento decisivo para poder apreciar la sinceridad de los sentimientos de humanidad de los que lamentan de tantos horrores. Mientras las peripecias de una lucha armada no permiten apreciar todavía esa posibilidad, de la victoria de uno u otro de los combatientes, se comprenden de la perplejidad de los sentimientos. Las personas más condecoradas del caso trágico, interesadas en uno u otro sentido, se hacen dignamente superiores, al dolor, comprendiendo que éste es el precio necesariamente pagado del triunfo de la causa que estiman justa, y dominan sus lágrimas y contienen su nobilísima pena ante el reconocimiento de la necesidad de la desgracia para evitar males mayores. Y se explica en cambio, que aquella que sólo de lejos, puedan seguir las incidencias de la lucha, y que no tienen (por no poderlos tener, o por no haber hecho lo posible para tenerlos) los elementos necesarios para juzgar la respectiva justicia de las causas en lucha, y la conveniencia para la Humanidad del triunfo de una u otra, se entregan plenamente a la expresión de sus sentimientos de dolor y aún a la protesta por la continuación de tantos horrores.

Pero, cuando llega un momento, como el actual de la guerra de España, en que la suerte de las armas está ya decidida, que han de hacer los comentaristas exteriores ante los dolores que ocasiona? Si su humanitarismo es sincero, una sola cosa les queda por hacer. Imponer sus sentimientos humanitarios a aquellos que persisten en prolongar una lucha inútil, sacrificando vidas preciosas, y continuando

la serie lamentable de tristísimos estragos.

Consulten el corazón cuantos, fuera de España lamentan sinceramente los deplorables efectos, de la guerra. Las simples lamentaciones parecerán expresiones de despreciable hipocresía, sino van acompañadas de la saludable presión de la opinión de buena fe sobre los responsables de la continuación de la guerra. Ya nadie, ni en España, ni fuera de España, ni los que sean abolutamente imparciales en sus juicios sobre la gran tragedia ni los que mantengan simpatía por la causa roja, pueden tener la menor duda de que está esta causa irremediablemente perdida. No es cuestión de deseos ni de temores. Ante una realidad evidente, no hay que discutir. La marcha del ejército de Franco impetuosa y brillantísima no se detendrá por unos discursos ante el micrófono, ni por las lamentaciones de los simpatizantes de la izquierda europea y americana.

La imposibilidad del triunfo de los anarquistas y comunistas de España era ya clarísima, desde hacía muchos meses. Sonaban a vacío y a ridícula palabrería aquellas repetidas afirmaciones de los «meneus», rojos acerca de la seguridad de su triunfo. ¿Cómo iban a triunfar, si cada mes perdían más territorio? ¿Cómo podían decir un serio que su victoria era segura, si en cada etapa de la campaña perdían pueblos y más pueblos, comarcas importantes, provincias enteras?

Pero, los acontecimientos se precipitan y el fin próximo de la guerra, con la victoria de las armas nacionales españolas, no ofrece la menor duda a nadie. ¿A qué resistir? ¿Qué significa sacrificar tanta juventud, exponer a la ruina tantos pueblos y ciudades, aumentar horriblemente los estragos, triste consecuencia inevitable de todo campo de operaciones militares?

Ahora se verá si había o no sinceridad en la proclamación de tantos sentimientos humanitarios. ¿Van a ser enviados a los directores rojos tanto telegrama aconsejándoles que no insistan en prolongar una lucha inútil, sangrienta y de estrosa como fueron remitidos en protesta de hechos lamentables, pero que ya no podían evitar? Cuando la conciencia universal se encuentra ante algo que «puede evitarse»? Serán menos activos los sentimientos de Humanidad que cuando se trataba de juicios sobre hechos pasados?

El mundo verá ahora que el momento crítico llega si las vidas que todavía pueden salvarse excitán tan justamente la compasión, como las ya perdidas. Los sentimientos sinceros, han de manifestarse ahora, cuando su expresión puede ser fecunda en beneficio para todos.

Los simpatizantes de los rojos, por Humanidad, han de aconsejarles que no prolonguen los horrores de la guerra. Han sido vencidos. La conciencia de los jefes, irremediablemente derrotados, no tiene más que un camino a seguir.

## MAPA DE ESPAÑA

De venta en la librería de José Tous





